



DOSSIER INFORMATIVO

EN MATERIA DE VIOLENCIA DE GÉNERO Y ADICCIONES EN LA RED UNAD

Financiado por:



MINISTERIO
DE IGUALDAD

SECRETARÍA DE ESTADO
DE IGUALDAD
Y CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO

DELEGACIÓN DEL GOBIERNO
CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO



GOBIERNO
DE ESPAÑA

MINISTERIO
DE DERECHOS SOCIALES
Y AGENCIA 2030



POR SOLIDARIDAD
OTROS FINES DE INTERÉS SOCIAL

**DOSSIER INFORMATIVO
EN MATERIA DE VIOLENCIA DE GÉNERO Y ADICCIONES EN LA RED UNAD**

Organizado por:



Financiado por:



Con la colaboración de:

ABD

ANTARIS

Asociación APOYAT

Asociación Progestión

Associació d'Acollida i Acció Terapèutica

Federación ENLACE

Fundació Àmbit Prevenció

Fundació Salut i Comunitat

Fundación ALUCOD

Fundación Canaria YRICHEN

Fundación Diagrama

Fundación EMET

Fundación Gizakia

NOESSO

INTRODUCCIÓN

UNAD, en consonancia con sus entidades socias, trabaja por combatir la gran lacra que supone la violencia de género en su interrelación con las adicciones. Los datos de las tasas de victimización por violencia de género en mujeres drogodependientes reflejados en algunos estudios, como los de Gilbert et al. (2006), Gilchrist et al. (2011) y Wagner et al. (2009); indican una prevalencia entre el 40 y 70%. Estos datos también se reflejan en El Bassel et al. (2011) o Feingold et al. (2015), donde se reconoce una prevalencia entre el 25 y 75%.

Según el informe Situación en España de la Violencia de Género y el Abuso de Sustancias (2021), una de cada cuatro mujeres que ha sufrido violencia física, sexual, emocional o miedo por parte de una pareja o expareja ha consumido alguna sustancia para afrontar lo sucedido. Asimismo, las tasas de victimización por violencia de género física y sexual son mayores entre las mujeres con un trastorno por uso de sustancias, oscilando entre un 40 y 70%.



**Situación en España de la
Violencia de Género y el
Abuso de Sustancias**

Las entidades pertenecientes a UNAD hemos analizado la escasez de recursos y sensibilización que existe al respecto, una situación que dificulta el acceso y permanencia a la red asistencial entre las mujeres con problemas de adicciones que sufren o han sufrido violencia de género. Así lo señalamos en el documento *Mujeres, usos de drogas y adicciones (2021)*. De igual modo, UNAD continúa analizando la relación entre adicciones y violencia en su *Manual sobre el Estado de la Cuestión en Perspectiva de Género y Adicciones 2010-2022*, siempre con el fin de fomentar acciones más completas, formadas e inclusivas que tengan en cuenta la panorámica social.



**Mujeres, usos de drogas
y adicciones**



**Manual sobre el Estado de
la Cuestión en Perspectiva
de Género y Adicciones
2010-2022**

En este sentido, el objetivo del presente documento será dar a conocer aquellos recursos, programas, formaciones y manuales desarrollados recientemente por la red UNAD en materia de violencia de género y adicciones, con el fin de servir de guía para aquellas personas que lo necesiten.

El documento se divide en cuatro apartados. En primer lugar, se explica cómo funciona el Observatorio de Violencia de Género desarrollado por UNAD. En segundo y tercer lugar, se describen algunas de las experiencias innovadoras y recursos específicos de violencia de género que poseen las entidades de la red en su trabajo continuo con las adicciones. Por último, se reseñan algunas formaciones recientes impartidas por la red, así como manuales elaborados sobre esta temática.

OBSERVATORIO UNAD

Desde el 2022, UNAD trabaja en el desarrollo del 1º Observatorio de Violencia de Género de la red UNAD. Este proyecto se realiza gracias a la financiación del Ministerio de Derechos Sociales y Agendas 2030 y el Ministerio de Igualdad. También cuenta con la colaboración del Centro de Investigación de Derechos Humanos y Políticas Públicas de la Universidad de Salamanca y el Grupo de Investigación Reconocido de la misma universidad 'Políticas públicas en defensa de la inclusión, la diversidad y el género'.

Por llevarlo a cabo, durante el primer año de ejecución del proyecto, se establecieron dos grandes objetivos. Por un lado, identificar y describir los recursos de la red UNAD para la atención a mujeres drogodependientes víctimas de violencia de género y, por otro analizar los factores de riesgo en mujeres drogodependientes víctimas de violencia de género.

Para dar respuesta al primer objetivo se identificaron los centros de la red UNAD que atienden a mujeres víctimas de violencia de género, se caracterizaron y localizaron los recursos y profesionales que identifican situaciones de violencia de género; y finalmente se elaboró un perfil de la población atendida en aquellos recursos que si reportan información sobre violencia de género y agresiones sexuales.

En relación con el segundo objetivo, se realizó una revisión de la literatura científica vinculada a los modelos de factores de riesgo en violencia de género, y se identificaron cuáles eran.

Los resultados obtenidos indicaban que el conocimiento de la prevalencia de la violencia de género en las mujeres con adicciones está condicionado a (1) la verbalización expresa de estas situaciones de victimización por parte de las afectadas de manera espontánea o (2) a la exploración del profesional al identificar estas situaciones siendo, en muchos casos, poco exitosa. Esta circunstancia reclama nuevos abordajes que faciliten una precoz y eficaz detección de posibles victimizaciones en género independientemente de que las víctimas decidan manifestarla.

Por ello, como respuesta a lo planteado, se diseñó un protocolo de detección de factores implícitos orientado a facilitar a los y las profesionales la identificación de víctimas de violencia de género que no verbalizan su situación y que son atendidas en los distintos recursos de adicciones de la red UNAD.



Protocolo de detección implícita de violencia de género en mujeres con adicciones (DIVG-MA-UNAD)

A día de hoy, UNAD continúa apostando por crear una '*cultura de la detección en violencia de género*', y para ello, trabaja para desarrollar Comunidades de Aprendizaje que capaciten a las personas profesionales de la red UNAD con el objetivo de mejorar la detección y, en consecuencia, la atención de casos de violencia de género en mujeres con problemas de adicciones que no verbalizan sufrir o haber sufrido violencia de género.

ASOCIACIÓN APOYAT



Programa MARA

Se lleva a cabo en el Centro de Día Víctor Guerrero de la entidad, donde se ofrece un espacio diseñado para la atención a mujeres con problemas de conductas adictivas y que sufren o han sufrido violencia de género. Es un programa flexible que tiene en cuenta el perfil de estas y está adaptado a sus necesidades.

Dentro del programa se está desarrollando el **Espacio Violeta**, una actividad que ofrece atención especializada a mujeres en situación de violencia de género con problemas de conductas adictivas, con o sin denuncia interpuesta y/o que puedan haber sido víctimas de cualquier tipo de abuso/ maltrato. Durante todo el proceso el foco se posiciona en la mejora en cuanto a la salud biopsicosocial desde la perspectiva de género, atendiendo a la interseccionalidad y los procesos de incorporación social.

FUNDACIÓN GIZAKIA



Mujeres y adicciones. ¡Xiltasun gehiagorik ez! - ¡No más silencio! (2022 y 2023)

Se trata de una **campaña de sensibilización que pone de manifiesto** la doble estigmatización de mujeres con adicciones víctimas de violencia de género y relaciones tóxicas, buscando la visibilización y el reconocimiento de la necesidad de salir de la espiral de violencia y discriminación. Para ello, se han elaborado materiales audiovisuales que recogen testimonios de mujeres con adicciones en situación de exclusión y ponen de relieve el sufrimiento padecido, el poco reconocimiento social de su situación y la convergencia en estos perfiles de situaciones de violencia de género, destacando la importancia de pedir ayuda e iniciar un tratamiento.



MÁS INFORMACIÓN

ASOCIACIÓN PROGESTIÓN



Análisis de la atención a mujeres con problemas de adicciones y violencia de género

Se han realizado dos proyectos con el fin de mejorar, visibilizar, detectar, prevenir, intervenir y evaluar el abordaje de las mujeres con adicciones que hayan sufrido violencia de género:

- Una investigación donde se ha analizado la **atención que reciben en España las mujeres supervivientes de violencia de género con problemas de adicciones** y si existen recursos específicos de atención ante ambas problemáticas. Para ello, se ha contado con la participación y las aportaciones de las propias mujeres participantes de los programas y servicios de atención, junto con los/as profesionales que trabajan en los recursos de atención.
- Un estudio exhaustivo de la **atención residencial** que reciben las mujeres con problemas de adicciones y que además hayan sufrido una situación de violencia de género.

Tras realizar un trabajo de revisión bibliográfica donde se analizan guías de actuación, buenas prácticas, protocolos y aportaciones de profesionales y mujeres afectadas, se han elaborado informes con conclusiones y recomendaciones dirigidos a profesionales, familiares y la población en general.

Mujeres Conscientes

Es un proyecto que aprovecha el año de bagaje que lleva la **web de InfoAdicciones** para acercarse a las mujeres que conviven con sustancias y han sobrevivido o sobreviven actualmente a violencias. Se trata de un **programa de sensibilización** específico para ellas, con el fin de ofrecer un espacio donde puedan informarse sobre la violencia de género, sus múltiples formas y su especial interacción con el consumo de sustancias con el fin de dotarlas de herramientas para prevenirla y conjurarla.

El programa pretende, a través del contacto con ellas, conocer sus dificultades a la

hora de identificar violencias y como interaccionan los problemas de consumo en estas dificultades y en el acceso a sus derechos.

Con la web se ofrece una plataforma de acceso gratuito y libre para que puedan leer temas con los que se sientan identificadas, asesorarse por profesionales y conocer los recursos disponibles en su comunidad autónoma para atender tanto la violencia de género y las adicciones por separado o de manera interrelacionada. . Todo esto sin perjuicios, sin estigmatizarlas ni por ser madres, ni por ser consumidoras, ni por sostener relaciones de violencia para sobrevivir.



MÁS INFORMACIÓN

Respira

Proyecto de sensibilización en adicciones compuesto por un **podcast**, un **mapa de recursos**, una **guía de buenas prácticas** y **seis revistas**. Aunque originalmente se pensó para sensibilizar sobre adicciones en general, muchos contenidos se han dirigido a la intersección entre violencia de género y consumo de sustancias tras ver la necesidad de visibilizar esta problemática. Se ha realizado un número de la revista bajo el nombre de **“Mujeres y consumo de drogas”**, donde se han expuesto diferentes artículos científicos y noticias que hablan de las múltiples situaciones y barreras que se encuentran en la red de protección a la violencia de género cuando están en consumo activo e incluso los horarios y requisitos de los centros de atención a las adicciones que no tienen en cuenta las obligaciones propias de la maternidad, etc.

A continuación, links a la revista y a algunos podcasts



Revista Respira



Intersecciones. Violencia de género, uso de drogas y salud mental



La experiencia de Elena. Cómo es coordinar un recurso pionero



Violencias y consumo de drogas en contextos de ocio nocturno

NOESSO



Taller específico con mujeres en la Comunidad Terapéutica La Quinta

Bajo una propuesta de mejora dirigida a completar la atención y el tratamiento que se ofrece a las mujeres con problemática adictiva, la dinámica profundiza en la interrelación existente entre adicciones y violencia añadiendo al **taller específico de mujeres contenidos más amplios y concretos sobre la violencia de género**.

La propuesta metodológica ha buscado crear un taller donde las participantes se sientan seguras y cómodas para la interacción, en el que sean capaces de expresar sus necesidades, tengan un rol activo y donde puedan recibir respuestas concretas, orientación y soporte. En este espacio se promueve una intervención que les permita debatir, relacionarse e ir conociéndose mejor. De esta manera podrán conocer las razones y argumentos de las demás. Se ha observado que usan la cooperación y la coeducación como alternativas a la competitividad, la verticalidad, la instrucción y a las relaciones agresivas e individualistas.

ASSOCIACIÓ D'ACOLLIDA I
ACCIÓ TERAPÈUTICA



Taller para reducir la violencia de pareja en centro de día

Los años 2021, 2022 y 2023 se ha llevado a cabo un **taller semanal** a las mujeres usuarias de un centro de día para mujeres que tiene la entidad. Con una intervención cognitivo-conductual se ha buscado reducir la violencia de pareja entre mujeres consumidoras de sustancias, siguiendo el manual elaborado por la Universidad de Columbia, implementado por la Subdirecció General d'Addiccions del Departament de Salut de la Generalitat de Catalunya y adaptado por el Grup de Recerca en Addiccions del Institut Hospital del Mar d'Investigacions Mèdiques (IMIM).

FUNDACIÓ SALUT I COMUNITAT



FEM BLOC

Iniciativa feminista para la prevención, detección, atención y reparación de las violencias machistas digitales. Tiene como objetivo elaborar un modelo de abordaje de las violencias machistas digitales a través de una línea digital de atención y apoyo y una serie de acciones y herramientas asociadas.

Se realiza con una perspectiva feminista interseccional, en una única sesión en dónde las profesionales de FemBloc pueden hablar sobre dichas violencias e informarse sobre las realidades de cada una de las mujeres del recurso Espai Ariadna, para poder informar y aconsejar. Con esta iniciativa se ha ayudado al recurso a mejorar las instalaciones y la seguridad para el bienestar de las mujeres acogidas y del equipo.



MÁS INFORMACIÓN

Programa COINCIDIM: inserción de mujeres drogodependientes víctimas de violencia machista

El proyecto ofrece terapia grupal especializada para que las mujeres participantes puedan identificar los factores estructurales, contextuales y sociales que desencadenan su uso de las drogas. Se espera que, una vez encontrados, puedan ayudarse y ser ayudadas en la búsqueda de estrategias alternativas para afrontar su problema. Estos grupos, además, permiten el establecimiento de alianzas terapéuticas entre las mujeres en tratamiento, lo que está estrechamente vinculado a una menor probabilidad de recaída.

El objetivo es ofrecer un espacio seguro fuera de sus recursos de referencia y exclusivo para mujeres consumidoras. Se facilita el empoderamiento y el apoyo recíproco entre mujeres que permita incrementar la autonomía personal, sensibilizar sobre las violencias y los problemas de abuso con el fin de disminuir la posibilidad de una futura recaída.

FUNDACIÓN ALUCOD



Concurso creativo Igualdad y prevención de la violencia de género

La experiencia ha consistido en la ejecución de un concurso de **relatos cortos sobre igualdad y violencia de género entre las personas usuarias del Centro Residencial Casa Roja**. Se presentaron los trabajos coincidiendo con en el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, en colaboración con el Ayuntamiento de Llerena. Además, se dio lectura en público de los relatos preseleccionados por las propias personas usuarias y se premió al relato más votado. El premio se dedicó a la compra de materiales para los talleres formativos del centro.

Concurso creativo Igualdad y prevención de la violencia de género

En el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, se quiso expresar la repulsa a este tipo de violencia a través de las **cartas de dos mujeres** atendidas en el centro que han sido víctimas de la violencia de género y a las que llamaron Ícara y Amapola. Se hicieron públicas las dos cartas a través del blog **NEURONADOS** y además las dos mujeres leyeron en público sus cartas en los actos conmemorativos del 25N, en colaboración con el Ayuntamiento de Llerena.



MÁS INFORMACIÓN

FUNDACIÓ ÀMBIT PREVENCIÓ



Tarjetas de contacto y neceseres mujeres en situación de sinhogarismo

La iniciativa consiste en repartir **tarjetas de contacto** con recursos del distrito exclusivos para mujeres y con teléfonos de contacto de servicios de violencia de género. Las tarjetas se dan a mujeres contactadas desde el equipo de intervención comunitaria, las cuales duermen en calle y no acuden a los recursos. De este modo, se les ofrece acompañamiento a los diferentes servicios. Junto con la tarjeta de recursos, a todas las mujeres contactadas **se les da un neceser** con material higiénico femenino (compresas, tampones, toallitas íntimas), material para el consumo (kits de jeringuillas, aluminio, según el consumo), productos de higiene (jabón, gel hidroalcohólico, cepillo de dientes y pasta), crema hidratante y productos de estética. Junto con este neceser se da el mensaje de que si necesitan reponer cualquier material pueden acercarse al centro Robador.

FUNDACIÓ EMET



Programa Nara

El programa ofrece alojamiento, **asistencia médica y psicológica, atención social y formación** a mujeres con adicciones víctimas de violencia de género, así como a sus hijos/as. Con esto, se busca no solo la protección ante el maltrato, sino también una atención específica y multidisciplinar para poder superar esa doble situación de vulnerabilidad.

El programa se lleva a cabo en la Comunidad Terapéutica La Muela, un recurso de la entidad.

FEDERACIÓN ENLACE



ENLACE



ReseteArt

Programa de continuidad ejecutado desde 2018 con el objeto de promover la transformación social con relación a las conductas asociadas al consumo de sustancias y violencia de género en jóvenes en contexto de ocio. Se trata de un programa de intervención social con perspectiva de género activa que da respuesta a las necesidades de abordaje integral.

Uno de los objetivos prioritarios que se plantean con este programa es la necesidad de transformación y eliminación de las creencias sociales y los mitos relacionados con el consumo y la violencia de género, que tanta desigualdad de género y riesgos conlleva. Para ello, ReseteArt articula una serie de acciones formativas y talleres vivenciales encaminados a provocar una transformación en el enfoque integral de los/as jóvenes.

El programa no sólo trabaja con jóvenes, sino que también dota de recursos a profesionales que trabajan en este ámbito y con esta población. A continuación, dos links con vídeos del programa:



Presentación ReseteArt



Cortometraje "Cactus"

UNAD



KM0: en busca del sendero Arcoiris

UNAD, la Red de Atención a las Adicciones, visibiliza las diferentes violencias que sufren las mujeres con adicciones a través del documental 'KM0: en busca del sendero Arcoiris': una pieza audiovisual en la que tres mujeres atendidas en la red proporcionan una visión clara de las distintas violencias que han vivido y explican cómo afrontan su adicción desde la realidad en la que habitan. En este documento las propias protagonistas han decidido superar el miedo al estigma y para ofrecer referencias a otras mujeres en situación similar, pero, sobre todo, para humanizar la imagen social y diluir los estereotipos que pesan sobre las mujeres drogodependientes.



Documental "KM0: en busca del sendero Arcoiris"



RECURSOS DE INTERVENCIÓN EN LA RED UNAD
CON MUJERES VÍCTIMAS DE VIOLENCIA DE GÉNERO

FUNDACIÓN CANARIA YRICHEN



Casa MADAY - Gran Canaria

Recurso perteneciente a la red de atención a víctimas de violencia de género de Gran Canaria. Cumple dos años desde su apertura y se destina a la **atención residencial**. Se trabajan desde la perspectiva de género dos problemáticas como son la violencia de género y las adicciones de una manera integral, desde el enfoque bio-psicosocial y con un equipo multidisciplinar. En su base se encuentran estudios como el resultante del proyecto europeo INTERCLAVE y la experiencia de ver cómo la red de adicciones y sus recursos fallaban y penalizaban a este colectivo.



MÁS INFORMACIÓN

ASOCIACIÓN APOYAT



Comunidad Terapéutica APOYAT - Badajoz

Recurso asistencial urbano que enfoca y lleva a cabo un programa integral a nivel autonómico. Con una media aproximada de estancia de unos 5-6 meses, atiende en torno a unas 30/35 mujeres al año, con o sin hijos e hijas menores que las acompañan, así como también a sus parejas y/o familias.

Constituye un espacio de intervención integral en un entorno seguro para las mujeres, donde se abordan las adicciones con y sin sustancia, acompañadas a menudo de situaciones de violencia y/o problemas de salud mental. Muchas de ellas tienen una historia vital con antecedentes de maltrato y/o abusos sexuales que desembocan en la sintomatología del trauma complejo, y que es necesario abordar desde el inicio del proceso terapéutico. Además, presentan un historial de violencia de género, en numerosas ocasiones encubierto.

Una vez valorada la demanda de ingreso en el recurso, así como las necesidades y características de las mujeres que desean acceder al mismo, se ofrece un

espacio de acogimiento y respeto, que propicie las condiciones necesarias para el establecimiento de un clima terapéutico y de confianza que permita iniciar el tratamiento.



MÁS INFORMACIÓN

Vivienda de reincorporación sociolaboral para personas con problemas de conductas adictivas - Badajoz

El recurso se dirige a personas con problemas de conductas adictivas de la comunidad autónoma de Extremadura que deseen mejorar su reincorporación sociolaboral, así como a familiares y/o parejas, y a cualquier persona que quiera recibir atención e información acerca de adicciones con o sin sustancia. se lleva a cabo el programa de **centro de día de reincorporación sociolaboral** para personas con problemas de conductas adictivas.

Está especializado en la atención a mujeres con problemas de conductas adictivas y violencia de género, con o sin denuncia interpuesta: física, psicológica, social, económica y/o sexual. El perfil de estas mujeres presenta una serie de características, como la dependencia o subordinación a la pareja, mayores sentimientos de culpa o estados psicológicos con mayores patologías de depresión y de ansiedad.



MÁS INFORMACIÓN

FUNDACIÓN DIAGRAMA



Centros CIAI - Santander, Torrelavieja, Laredo

Centros de **atención ambulatoria** a mujeres víctimas de violencia de género que proporciona atención social, laboral, psicológica y jurídica a mujeres y menores víctimas de violencia de género. Se pretende dar una respuesta integral a las

necesidades y demandas de las personas atendidas, a través de una metodología caracterizada por la individualización de caso, la perspectiva de género, el trabajo en red y la coordinación entre recursos. La atención proporcionada es tanto individual, como diádica y grupal.

Centros de Emergencia y Acogida - Cantabria

Centro de emergencia y acogida dirigido a víctimas de violencia de género y menores a su cargo y/o personas sometidas a su tutela o acogimiento y/o dependientes a su cargo. Se trata de un recurso habitacional temporal en donde se garantiza la cobertura de las necesidades que resulten precisas para su recuperación: manutención integral, supervisión, atención educativa, acompañamiento y atención y cuidado de las personas menores. Las personas usuarias reciben así mismo atención social, psicológica, jurídica y laboral.

ASOCIACIÓN PROGESTIÓN



GINKGO. Proyecto integral a mujeres supervivientes de violencias machistas - Madrid, Valladolid y Badajoz

Recursos convivenciales supervisados para la atención integral a mujeres supervivientes de violencias machistas con perspectiva de género. Atienden a mujeres mayores de edad, extracomunitarias con menores a cargo o sin menores, en situación de vulnerabilidad o riesgo de exclusión social, que carezcan de alojamiento alternativo y hayan sufrido cualquier tipo de violencia machista. La entidad dispone de cuatro alojamientos ubicados en Valladolid (una vivienda para mujeres sin menores a cargo), otro en Badajoz (una vivienda para mujeres sin menores a cargo) y dos en Madrid (uno para familias monomarentales y otro para mujeres sin menores a cargo).

Una casa para todas - Madrid

Tres **recursos convivenciales supervisados** para la atención integral a mujeres supervivientes de violencias machistas con perspectiva de género.

Se trata de un proyecto dirigido a mujeres mayores de edad, en situación de vulnerabilidad o riesgo de exclusión social, que carezcan de alojamiento alternativo y hayan sufrido cualquier tipo de violencia machista. Consta de tres alojamientos supervisados cuyo objetivo es proporcionar una vivienda transitoria y apoyar a las personas que están en situación de vulnerabilidad social hasta conseguir un nuevo alojamiento independiente. Se busca mejorar sus condiciones de vida gestionando un espacio para vivir en condiciones adecuadas que les permita mejorar y estabilizar su situación.

ABD



CRI Lotus - Barcelona

El recurso trata de ofrecer **un espacio de seguridad en un entorno de reducción de daños** con cobertura de necesidades básicas y acompañamiento profesional desde la perspectiva feminista y proderecho. Se acompaña a las personas que han sufrido violencia respetando sus propios ritmos y tratando de trabajar las secuelas de esta en sesiones individuales con sus referentes psicoeducativos, entendiendo la complejidad de estas y desde el modelo informado del trauma.

El recurso dispone de plazas de urgencia por episodios de violencia de género. Existe un circuito especializado de atención a la salud sexual para las participantes que tiene en cuenta las necesidades específicas de esta población. Se realizan coordinaciones con el Grupo de Atención a la Víctima de Mossos d'Esquadra y con recursos especializados.

AS Baluard - Barcelona

Se trata de un **espacio de cuidado y seguridad no mixto** en el Centro Integral de Atención y Seguimiento de Drogodependencias Baluard, como una estrategia complementaria a la prevención, abordaje y sensibilización sobre la violencia machista.

Se propone un espacio inclusivo, de seguridad y confianza, dirigido a las mujeres e identidades no binarias consumidoras de drogas en activo. Se pretende aumentar

las intervenciones específicas con mujeres según sus necesidades individuales y el cuidado de su salud, así como promover un espacio donde las mujeres puedan reconstruir su identidad más allá del consumo de sustancias. El objetivo transversal al desarrollo de la propuesta es promover la construcción de una red de apoyo mutuo entre mujeres.

ASSOCIACIÓ D'ACOLLIDA I ACCIÓ TERAPÈUTICA



Pisos Terapèutics i Centre de Dia per a Dones - Barcelona

Se trata de cuatro **pisos terapéuticos** y un **centro de día** para mujeres con problema de adicción, Abordan programas residenciales con un enfoque libre de drogas y trabajan de una manera integral. Además, realizan talleres y tienen en marcha un grupo semanal de intervención cognitivo-conductual para reducir la violencia de pareja.

FUNDACIÓ SALUT I COMUNITAT



Espacio Ariadna - Barcelona

Es un **servicio residencial** de tratamiento para mujeres en situación de violencia machista y adicciones, y sus hijos e hijas, como iniciativa para dar respuesta a las necesidades del tratamiento residencial detectadas derivadas de la intersección de las problemáticas de la violencia machista y las adicciones en las mujeres y sus hijos e hijas.

En el Espacio Ariadna se presta atención integral a las mujeres solas o con sus hijos e hijas que requieren un espacio de intervención integral donde se aborde la situación de violencia machista y de drogodependencia en un entorno seguro.

UNAD



Escuela online: Agentes de Salud Mujeres: Violencia y perspectiva de género

Desde 2020 se imparte esta formación que tiene por objetivo mejorar la formación de profesionales y voluntariado del Tercer Sector de Acción Social en materia de violencia de género en mujeres en situación de exclusión social.

La formación persigue el denominado efecto “bola de nieve”, mediante el cual, se busca que las personas participantes repliquen entre sus iguales los conocimientos adquiridos a través de diversas acciones. El objetivo es que estas actividades sean replicadas de forma sucesiva, multiplicando exponencialmente los efectos de la formación. Estas acciones serán diseñadas por las propias personas participantes, y consisten tanto en charlas, talleres, elaboración de videos, materiales, jornadas, podcasts...etc.



MÁS INFORMACIÓN

FUNDACIÓ SALUT I COMUNITAT



Drogues i gènere

En febrero de 2023 se impartió un curso, a través del Proyecto Malva, dirigido a profesionales de los ámbitos drogas y género, con los siguientes objetivos:

- Ubicar el marco teórico y proporcionar algunas herramientas de análisis de la realidad bajo la perspectiva de género.
- Ubicar el marco teórico del ámbito de drogas con la mirada de género incorporada.
- Reflexionar sobre la perspectiva de género en los ámbitos de la prevención y atención al consumo/abuso de drogas y de la violencia de género.
- Pensar y presentar nuevas propuestas de intervención bajo ese paradigma.

FEDERACIÓN ENLACE



ENLACE



La mujer dormida. La violencia de género oculta tras el consumo de psicofármacos y otras drogas

Es una formación mixta, en la que se combinan la formación online con sesiones en streaming (12 h presenciales por aula virtual y 12 h online), y tiene los siguientes objetivos:

- Analizar desde la perspectiva de género la salud de las mujeres y su relación con el consumo de medicamentos, concretamente psicofármacos.
- Detectar y reconocer las violencias de género que se esconde detrás de los malestares de las mujeres.
- Proporcionar estrategias, metodologías y herramientas para incorporar la perspectiva de género en el trabajo con mujeres consumidoras de psicofármacos.
- Reflexionar sobre las alternativas al consumo de psicofármacos y otros medicamentos.

Formación técnicas ReseteArt

Se trata de una formación que tiene por objetivo promover la transformación social en relación con conductas asociadas al consumo de sustancias y violencia de género en jóvenes, en contexto de ocio, a través de la capacitación del personal técnico que interviene con jóvenes en programas de prevención, en contextos de ocio y tiempo libre. La modalidad es mixta: 18 horas online y 12 presenciales

ALGUNOS MANUALES SOBRE VIOLENCIA DE GÉNERO Y ADICCIONES

Protocolo de detección implícita de violencia de género en mujeres con adicciones - UNAD

El objetivo de esta investigación se centra en construir un protocolo de detección de factores implícitos que faciliten la atención a los y las profesionales la identificación de víctimas de violencia de género en todas sus manifestaciones, atendidas en los recursos de adicciones de la Red UNAD.

Esta investigación se realizó gracias a la financiación del Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030, con la colaboración del Centro de Investigación de Derechos Humanos y Políticas Públicas de la Universidad de Salamanca y el Grupo de Investigación Reconocido de la misma Universidad 'Políticas públicas en defensa de la inclusión, la diversidad y el género'.



Protocolo de detección implícita de violencia de género en mujeres con adicciones (DIVG-MA-UNAD)

Situación en España de la violencia de género y el abuso de sustancias – Ministerio de Sanidad

Se trata de un estudio que tiene por objetivo realizar una revisión de la evidencia y el desarrollo de propuestas para el abordaje conjunto de la violencia de género y el abuso de sustancias en los servicios de atención.

Este estudio se ha desarrollado en el marco del Convenio entre la Delegación del Gobierno para el Plan Nacional sobre Drogas (Ministerio de Sanidad) y la Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP), para la que se ha contado con la autoría de D^a. Patricia Martínez-Redondo y D^a. Elisabete Arostegui Santamaría.



Situación en España de la Violencia de Género y el Abuso de Sustancias

Investigación sobre la intervención en drogodependencias y malos tratos a mujeres en las redes de atención – UNAD

La investigación, financiada por la Delegación del Gobierno para el Plan Nacional Sobre Drogas, indica que existen pocos estudios que pongan de relieve la alta prevalencia de la violencia en la pareja en las mujeres drogodependientes, y pesar de la detección de casos no se presta una atención integral desde ninguna de las dos redes, y desde ambas se percibe que es un problema que requiere de atención y soluciones.



**Investigación sobre la intervención en drogodependencias
y malos tratos a mujeres en las redes de atención**



 91 447 88 95
 unad@unad.org

 www.unad.org

 @UNADenred
 @RedUNAD
 @unadenred
 UNAD - La Red de Atención a las Adicciones

 C/ Cardenal Solís, 5 local 2
28012 Madrid